
59%

认为美国开展的疫苗接种进度太慢

41% 愿意尽快接种，比之前增加11个百分点

不愿接种，比之前增加2个百分点

52%认为自己今年夏天结束前能够接种上疫苗

认为今年晚些时候能接种上疫苗

认为明年才能接种上疫苗

19%

9%22%
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文在寅举行新年记者会 发表施政方向招人少一半 伦敦“金融C位”不保
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当地时间2021年1月18日，韩国首尔，韩国总统文在寅举行新年记者会。 CFP/图
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“脱欧”的后遗症正在逐渐显现，一如之

前的预料。在一轮又一轮对于“脱欧”风险的

担忧下，金融大鳄们早在去年就开始上演了

一出出“逃离”计划。而在长达1200页的“脱

欧”贸易协议中，金融业的准入仍然是个未知

数，再加上疫情造成的破坏，伦敦作为金融中

心的地位似乎正在被动摇。

新的数据印证了伦敦的窘境。英国招聘咨

询公司摩根麦金利周一发布的数据显示，2020

年伦敦金融业空缺职位数量减少了近一半。

具体而言，去年，伦敦金融城的公司共发

布16335个新职位招聘广告，同比下降了

49%，是至少自2015年以来的最低水平。

这并不意外，毕竟在过去一年中，抢在

“脱欧”最后关头离开伦敦的金融机构可不

少。摩根大通试图将约2300亿美元的资产从

英国转移至其德国分支机构，以支持其在欧

洲大陆的交易和为欧洲客户服务，这将使其

成为德国第六大贷款机构。

若将时间线拉长，这一趋势则更为明显，

根据国际会计师事务所安永去年10月发布的

数据，自2016年英国公投决定脱离欧盟以来，

已有超过7500个金融服务业岗位从英国迁移

到欧盟。与此同时，从英国流向欧洲大陆的银

行资产规模高达1.5万亿美元，高于2019年底

1.3万亿美元的预测。

“伦敦仍是我们的中心，也是支持我们本

地和国际客户的核心。”花旗集团负责欧洲、

中东和非洲地区（EMEA）“脱欧”事务的董事

总经理亨利·法兰特曾表示。但事实上，自

2016年以来，花旗集团已将其欧盟经纪业务

从伦敦转移至法兰克福，并增加了在其他六

个欧洲城市的业务。

虽然与伦敦现有的体量相比，这些并不

算太大，但趋势已经足够明显了。毕竟在“脱

欧”之后，金融业的市场准入是个大问题。作

为全球最大的金融服务净出口国，英国金融

服务中超四成的出口面向欧盟。在新的贸易

关系下，英国以往可以自由在欧盟内进行金

融服务的“通行证”失效，取而代之的是“等同

原则”，即需要认可对方的监管环境等“等同”

于己方才给予准入资格。

相较于此前的“通行证”，“等同原则”不

仅适用的范围有限，包括存款和借贷等基本

的银行服务并没有涵盖在适用范围中；而且

不同的金融服务行业存在不同的“等同”机

制，这一机制也并不稳定，理论上，欧盟提前

30天前通知英国就可撤回“等同”裁决。

这对于英国的金融业无疑是一个不小的

打击。因此，从伦敦到欧洲的“迁徙”也在意料

之中。据GlobalMindExecutiveSearch

Consultants创始人安德里亚斯·哈林预计，

将有3000-4000名投资银行家，尤其是专注

于行业的专家以及债务和股票发行顾问，离

开伦敦，迁往欧洲。

事实上，即便已经“脱欧”，但在长达1200

页的“脱欧”贸易协议中，对于金融服务的具体

规则仍然没有明确的界定，而金融服务业占英

国经济的7%、税收收入的10%。对于该行业而

言，未来的两个月格外重要，在达成“脱欧”贸

易协议的同时，双方承诺将在12周内发布一份

谅解备忘录，进一步阐明这些对等规则。

对外经济贸易大学国际经济研究院院长

桑百川坦言，现在的“脱欧”协议对于金融市

场准入的规定并不是很具体和清晰，即便是

后续能进一步在细节上弥补一些缺憾，但肯

定也不可能像原来一样，这也就意味着英欧

双方在金融领域的自由化和便利化程度会降

低，一定程度上会对伦敦的金融地位造成不

利影响。

问题不只是出在“脱欧”上，正如摩根麦

金利英国业务董事总经理哈坎·恩维尔所说：

“脱欧本身就已经够困难的了。然而，这座城

市还必须应对新冠疫情带来的破坏，以及美

国领导层换届可能带来的剧变。”

根据英国金融行为监管局1月7日发布的

市场调查报告，已有4000家企业的金融弹性极

低，财务状况恶化严重，多为中小企业，以保险

经纪、资产管理公司和电子支付公司为主。其

中有20%现有资金不足以偿还到期债务，有

32%三个月内如果没有额外的资金流引入（包

括贷款、政府援助、战略投资），只能申请破产，

剩下的48%勉强可以支持半年，前提是半年后

疫情已经完全控制，经济恢复正常。

桑百川表示，英国为了缓解疫情的冲击，

一方面要加大政府救助的力度，另一方面要加

大严格的管控，意味着英镑本身的币值会出现

较多的波动，甚至资金的外逃也是难以避免的。

重重压力之下，英国政府仍然努力释放

出积极的信号。在上周的一次采访中，英国财

政大臣苏纳克暗示，如今英国不再受欧盟规

则的约束，可以再来一次撒切尔时代金融服

务行业去监管的“大爆炸”。

“尽管会受到一些冲击，但也不至于从根

本上撼动伦敦世界金融中心的地位。”桑百川

表示。 北京商报记者 陶凤 汤艺甜

当地时间18日上午，韩国总统文在寅

在青瓦台春秋馆举行新年记者会谈，发表

执政第5年的施政方向、解释过往政策。

本次新年记者会谈聚焦于不动产市场

问题、是否特赦前总统李明博与朴槿惠、法

务部长秋美爱与检察总长尹锡悦之争、新

冠疫苗全民接种等。

对于是否特赦前总统李明博与朴槿惠，

文在寅在新年记者会上表示，现在还不是提

及特赦前总统的时候，需要增加国民的认

同。适当时机会考虑赦免朴槿惠和李明博。

1月14日，韩国最高法院对朴槿惠亲信

干政案和受贿案作出最终裁决，判处其20年

有期徒刑，罚款180亿韩元，追缴35亿韩元。

加上此前干涉选举案被判2年，朴槿惠刑期

累计为22年。若无特赦和假释，朴槿惠最晚

将在2039年，以87岁高龄的身份出狱。至

此，历时4年零2个月的“亲信干政”风波正式

画上句号，朴槿惠的三起案件也全部结案。

另外，在谈及朝鲜半岛局势时，文在寅

表示，愿同朝鲜最高领导人金正恩在任何

地点任何时间见面。文在寅称，他认为金正

恩有意愿推动半岛和平、无核化以及展开

对话。文在寅表示，朝鲜希望从美国得到的

是对于朝鲜体制安全的保障以及朝美关系

的正常化，朝美间通过密切对话充分能够

找到解决问题的办法，韩国愿尽全力协助。

北京商报综合报道

“100天1亿”

当前，美国的新冠肺炎疫情在持续恶化。

据美国约翰斯·霍普金斯大学统计数据显示，

截至美东时间17日16时21分，美国累计新冠

肺炎确诊病例已经逼近2400万例，达到

23893851例，累计死亡病例397252例。过去

24小时新增17.6万例，死亡1941例。

美国疾病控制与预防中心预测称，未来

三周内，美国将有大约9.2万人被新冠病毒夺

去生命。这意味着到2月中旬，美国预计将有

50万人死于新冠。

当下疫情恐难以遏制，接种疫苗仍是现

实唯一的出路。1月14日，拜登公布了一份价

值1.9万亿美元的经济刺激计划，其中就包括

用4000亿美元来抗击疫情。拜登在随后一天

表示，美国目前的疫苗推广是失败的，他将制

订正确的疫苗接种计划，并在上任100天内完

成接种1亿剂新冠疫苗。

根据该计划，拜登打算全面启动国防生

产法，鼓励更多厂家生产疫苗，并建立数以千

计疫苗接种中心、放宽接种限制，以及投入更

多资金培训人手、进行大规模宣传教育等。

对于这一计划，福奇表示了力挺，称其是

“完全可行”的。

从计划来看，供应似乎不成问题，美国主

要接种的疫苗是莫德纳和辉瑞两家企业生产

的。去年12月23日，辉瑞宣布，美国政府已经

增加订购1亿剂疫苗，使其7月底交付的总剂

量翻倍，达到2亿剂，即数量满足1亿人接种。

2021年1月4日，莫德纳在一份疫苗供应更新

报告中称，预计到3月底在美国分发大约1亿

剂疫苗，到6月底再分发1亿剂疫苗。

值得一提的是，就在拜登团队提出疫苗

接种计划后，辉瑞还宣布将减少对欧洲的疫

苗供应。根据辉瑞的说法，由于比利时的一家

工厂需要翻新，未来3-4周的新冠疫苗交付量

将会减少。另外，加拿大公共服务和采购部长

AnitaAnand15日也表示，辉瑞将对加拿大

运送比预期少的疫苗剂量。

对于其他国家的供应减少是否与美国的

接种目标有关，以及公司未来的生产计划，北

京商报记者联系了两家企业，但截至发稿时

还未收到回复。

除了这两款疫苗，新的疫苗开发也提上

日程。据路透社17日报道，福奇当天在接受采

访时表示，阿斯利康和强生两家公司正在开

发的两种新疫苗，可能很快将提交美国监管

机构审批，这将加快疫苗接种的步伐。“我们

只需要几周的时间，而不是几个月的时间。”

接种远不及预期

然而从目前美国的接种状况来看，似乎

还与拜登的“1亿”目标相去甚远。

根据美国疾病控制和预防中心的数据，

自美国食品和药物管理局上月紧急批准两款

疫苗以来，只有1060万美国人接种了疫苗。这

一数字远低于特朗普政府的承诺，即到2020

年年底让2000万美国民众接种疫苗第一剂。

当地时间12日，时任美国卫生与公众服

务部部长阿扎曾表示，政府将释放数百万剂

疫苗储备，同时他还敦促各州利用额外的供

应，向所有65岁及以上的人提供疫苗接种。

但后续的发展似乎并不尽如人意。据路

透社16日报道，美国多州的州长指责特朗普

政府此前的承诺是一种欺骗行为，因为在照

着阿扎的说法做了之后得知，并不存在所谓

的疫苗库存。

比如，科罗拉多州获分配的疫苗就不足

联邦政府承诺的一半。科罗拉多州州长波利

斯表示，“我感到非常失望，在华盛顿释出储

备疫苗的计划上，我们受到欺骗”。新泽西州

卫生专员佩西里奇利也说，新泽西州每周收

到的疫苗剂量不到预定接种量1/4。

俄勒冈州长布朗则怒斥这是一场“国家级

的骗局”，自己被告知各州不会收到更多疫苗，

因为“联邦储备已经耗尽”，意味着注射了第一

剂疫苗的居民可能无法打第二针。此外，纽约

市的一个大规模疫苗接种点已连续关闭两日，

原因是疫苗供应不足。根据《华盛顿邮报》15日

的报道，联邦政府在2020年12月下旬就已经

耗尽了疫苗储备，手头没有剩余的疫苗储备。

除了供应不足的问题，美国疫苗接种的

后勤工作也是一团乱麻。据美国《华尔街日

报》17日报道，尽管疫苗已经分发到了地方政

府、医院和诊所手中，但因为人手不足、缺乏

计划、配给不公等问题，新冠疫苗很难快速地

接种给“正确的人”。

值得一提的是，目前阿扎已宣布辞职。而

在此前，美国政府疫苗计划曲速行动首席顾

问蒙塞夫·斯劳伊（MoncefSlaoui）也已经递

交了辞呈。

“过分进取”？

只剩一天，拜登就将宣布就职，抗疫的压

力也随之压到了他的肩上。尽管有了福奇的

担保，但拜登“1亿小目标”能否在三个多月完

成仍然充满不确定性。

虽然拜登批评当下的疫苗接种计划是失

败的，但据政治新闻网站Politico报道，拜登

对其组成的抗疫小组表现也感到不满。他曾

向小组正副主管齐恩特和奎利恩表示，他们

的工作不尽理想。事实上，这两个主管都没有

公共卫生背景，他们能否制定有效的抗疫政

策难免惹来疑虑。

前任团队的不配合也妨碍了计划的推进。

有消息人士称，由于特朗普政府拒绝在疫苗计

划上与拜登团队合作，也没有提供现行接种计

划的细节，拜登团队一直只能向各州政府索取

相关数据，这也阻碍了抗疫计划的制订。

另一方面，尽管拜登已承诺将尽量分发

更多疫苗，不会保留原本储备打第二针的疫

苗，但有不少州仍质疑，究竟有没有足够的疫

苗，能在未来三个多月实现接种1亿剂的计

划。此外，还有官员担心接种人手不足，认为

即使政府给予各州足够疫苗，但不解决人手

问题，将无法加快接种速度。

美国免疫管理人员协会行政主任汉纳接

受CNN采访时，形容拜登的计划“过分进取”，

她表示曾接触拜登团队，告诉对方在分发疫

苗上困难重重，但团队未能提出具体的数据

来让她消除疑虑。

疫苗专家陶黎纳对北京商报记者分析

道，除了政府供应和组织接种效率问题外，目

前美国疫苗接种缓慢的原因主要是在于公众

的接种积极性不足，此前美国的流感疫苗整

体接种率也还不到50%，想实现全民接种还

是要提高公民的接种意识，要比以往花更大

的努力来推进。

而对于美国之后的疫苗接种计划，陶黎

纳表示，拜登团队的工作推进应该会比特朗

普政府效果好一些，有望结束目前美国接种

的混乱局面。目前从拜登的承诺和计划来看，

他是有意愿来加速推广疫苗接种工作的，只

要想做、有决心，美国是有这个实力可以做到

的。“但是能不能达到拜登‘1亿’的承诺，还需

要更具体的计划和行动。”

中国社科院世界经济与政治研究所研究

员孙杰也表示，拜登上台后，特朗普时期很多

两党之间的争论会少很多，一些政策的推行

也会更加顺利。包括拜登宣布的一系列经济

刺激计划，其中最重要的还是抗疫优先，疫情

得到缓解之后，社会、经济的发展才有所保

障。 北京商报记者 陶凤 实习记者 赵天舒

福奇力挺 拜登新冠疫苗接种目标可期？
上任100天内接种1亿剂， 这是美国当选总统拜登此前许

下的新冠疫苗接种承诺。但从当前的乱象来看，要达到这一目

标，绝非易事。供应不足、库存不够、缺乏人手，一系列问题摆

在美国面前，虽然传染病专家安东尼·福奇对拜登的计划表示

了力挺，称之为“完全可行”，但口说无凭，不确定性仍然高企。 美国哥伦比亚广播公
司委托英国舆观调查公司
于本月13日至16日调查全

美范围内2166人

美国疾病控制和预
防中心最新数据显示，
联邦政府已经向地方政
府分发超过3110万剂
疫苗， 其中已接种的疫

苗不到40%。


